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! ! ! !为保证中小学生校服质量及合理定价，市教
委、市物价局、市财政局本周下发《关于进一步做
好本市义务教育阶段学校和高中代办服务性收
费的通知》，调高中小学生校服定价标准。从今年
秋季新学期起，本市小学、初中学生校服从每生
每套不超过 !"#元调整为 $##元，高中从每生每
套不超过 %"#元调整为 $##元。
对于本次调价，家长和学校普遍表示欢迎。

也有家长表示，希望调价能够为改进校服质量提
供空间，而不仅仅成为涨价理由。

厂家：价低质量受限
总部位于南京的某校服品牌向本市 &#余所

中小学提供校服，其中 '#(左右为公办学校。一
名市场部负责人告诉记者，单套校服定价不超过
!"#元的标准已经使用多年。校服的成本除了原
料、染料、人工成本外，还涉及到送至地方质监部
门送检和聘请第三方检测机构“飞行检查”的费
用。近年来，包括棉价在内的各项成本都在上涨，

!"#元的限价令，确实令厂方和学校都颇感为难。
一些规模较小的企业为争取客户，只能在各个环
节偷工减料，对学生健康造成伤害。

“有些学校原本想在设计上更凸显学校特
色，但因成本太高而放弃，也有一些学校只能放
弃冬装。”这名负责人说。在他看来，本次调价应
该能得到家长认可。对上海市场做的调研显示，
“安全，美观，让孩子穿出自信”，是上海家长对校
服最普遍的要求。

校方：不会仓促涨价
虽然酷暑难耐，但这两天，上海市实验学校

东校家委会的几名成员已经为了新学期校服考
察了 $家厂家，希望找到产品质量、设计理念和
学校办学理念最为相符的一家，再通过校园网和
告知单向全体家长公布校服和定价标准。
“校服定价标准提高，让学校的操作空间增

大了，可以更多倾听并满足家长的想法。”实验东
校校长王玮航说。校务办主任康老师介绍，学校

始终将校服选择权交给家委会，并成立相应的管
理小组，作为厂家和家长之间的桥梁。康老师认
为，虽然市教委调高了校服的定价标准，但并不
意味着可以盲目涨价，对此校方会非常慎重。“校
服一旦涨价，就必须在质量上、款式上有明显提
升，才能真正体现涨价的意义。”康老师强调。

本报记者 陆梓华

相关链接

今年 !月!上海市公布"关于加强本市中小

学生校服管理的若干意见#!从采购$定价$送检

等流程对校服管理做出规定%

根据文件要求!各中小学校应当充分发挥家

长委员会的作用!与家长委员会共同商定本校学

生是否穿着校服"校服具体价格由学校在充分听

取家委会意见后与校服生产企业合同约定!并按

照学生自愿和非营利原则据实收取!不得加收其

他任何费用"各中小学校应当主动将校服抽样送

检!检验合格后!才可发放给学生使用%

涨价的校服能否挺括点？
本市提高中小学生校服定价标准 每套不超过300元 ! ! ! !本报讯（记者

施捷 通讯员 陈
容焕）为让膏方进
补和应用更加规范
安全，今天在沪举
行的“%#!$全国第
五次中医膏方交流
大会暨全国膏方师
资培训班”，对来自
全国 $"#余名中医
师进行了膏方处方
开具、制备工艺规
范的培训和交流。
上海中医药大

学附属龙华医院肖
臻院长介绍，中医
膏方源于中药汤
剂，又称“膏滋”，属
于中药丸、散、膏、
丹、汤、酒、露、锭八
种剂型之一，是一
种将 $# 余味中药
饮片反复煎煮，去
渣取汁，经蒸发浓
缩后，加糖或蜂蜜、
阿胶等收膏制成
的半流体状剂型。
近年来，江苏、上海等地膏方使
用量迅速增加。%#!%年上海使用
膏方达 !%)*万料，也就是说约有
!%)*万人次选择服用膏方，比上
年有 !#+的增幅。
值得关注的是，服用膏方进

补这一具有鲜明江南地方特色的
风俗习惯，随着人们对自身健康
问题的重视，北京、安徽、山东等
多个地区也陆续启动了膏方工
作，膏方治未病的理念被越来越
多人所认同。

中华中医药学会副会长李俊
德表示，目前开方医生水平参差
不齐，培训不到位，片面追求效
益，不顾膏方质量等情况，给中医
膏方发展带来挑战。为此，国家中
医药管理局发出《关于加强对医
疗机构膏方推广应用管理的通
知》，并公布了用于指导和规范膏
方处方配伍、制作加工和服用的
相关规定。此次中医膏方交流大
会也邀请苏浙沪知名膏方专家，
对膏方从处方开具到加工分装
整个环节进行实际应用讲解，在
继续扩大膏方应用规模的同时，
促进行业不断规范。
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! ! ! !本报讯（记者 易蓉）能够实现 $'#度移
动的万向轮椅、能“跟踪”阳光角度的向日葵
式太阳能收集系统、完全由程序操控的小型
无人机……上海交通大学密西根学院学生自
主设计、制作的 ,#件作品日前在交大闵行校
区展出。作品创意或巧思实用或天马行空，其
中已有六成大四学生的毕业设计被企业相
中，一半还将通过企业评估后正式投产。

据悉，设计展由交大密西根学院学生自
办，除毕业设计外，展出作品为本科生实验
性课程成果。本届展品中，有八成作品创意
来自民生，如自动加热手套、自动翻书扫描
仪、便携式虚拟键盘等能为生活带来便利的
“小应用”；也不乏防止血液倒流的输液报警
器、为残疾人士提供便利的万向轮椅和虚拟
盲杖等为特殊人群设计的低成本产品。

此外，低结垢型家用直饮反渗透净水
机、燃气涡轮部件修复计算机辅助系统等 !%

件毕业设计，在企业导师和高校教授的双重
指导下被柯惠医疗、西门子、英特尔、通用电
气等企业“相中”，其中一半还将有望转化为
产品。

图为能&跟踪'阳光角度的向日葵式太阳

能收集系统

本报记者 孙中钦 摄
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! ! ! !本报讯 （记者 陆梓华 特约通讯员 思
媛）%#!$年上海市高中阶段学校招生工作顺
利结束。记者从市教育考试院获悉，今年初中
毕业生报考总人数为 *#'!*人，本市报考人
数为 &,"$'人，其中 &'*&*名初中毕业生升
入高中阶段各类学校，招生录取率为
,'-''(，基本完成预定目标，并且做到了成
绩复核零差错，公示内容零投诉。

今年本市中招实行提前招生录取和统一
招生录取两个批次，经网上填报志愿、网上预录
取和初中毕业统一学业考试，提前招生批次共
录取 !!.#'人，其中市实验性示范性高中录取
&"''人，中职校录取 $*.#人；统一招生批次共
录取 '".&%人，其中高中 ..",*人，中职校
%#*&.人。今年本市进一步加大中高职贯通招生
规模，招生学校增加到 $$所，录取 %,$#人。

上海中招录取结束 录取率 !"#""$
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而那些“想吃螃蟹”的街道也顾虑重重。
首先，设立疏导点，在管理上要投入的财力、
人力和物力不小。其次，这夜排档一旦合了
法，许多责任就要政府部门担当：居民上访怎
么办？食物中毒怎么办？发生治安事件怎么
办？会不会“吃力不讨好”，这“烫手山芋”，敢
接者不大有。

找出路：破解四难题
夜排档的“疏”难是不难？难；
夜排档的“疏”有没有路？有。
! 难题一(选址

上海的建筑和居住高度密集，如以“便捷”
为大原则，让夜排档疏导点落户中心区，势必
给交通和居民生活带来困扰；可迁往相对偏僻
处，交通和人气更是致命。几年前，曾有部门想
把枣阳路上的夜排档摊主引至较偏远的真北
路云岭路口，实行“集约化管理”，可最后没人
愿去。

" 出路#引导与推广

夜排档疏导点首先应设在交通相对便利
处，如确实位置较偏，可像台湾一样，通过地
图、指示牌、网络、手机导航等标明具体位置，
加大推广力度，导入人流。

! 难题二(准入

某个地区一旦设立疏导点，夜排档摊主会
纷至沓来，是选本地区的还是外区的，是选上
海人还是外地人，这又关系公平原则。

" 出路#严格与阳光

应优先解决本区域内的流动夜排档的准

入资格，摊主必须具备《食品摊贩临时经营公
示卡》《食品摊贩经营信息登记表》《食品从业
人员健康证明》等，同时持证人情况必须向社
会公示，接受社会监督。摊位如出现转包等情
况，立刻取消持证人准入资格。

! 难题三(安全

“一桶水洗几百只碗，一锅油烧几十桌
菜”，夜排档卫生问题不容忽视，这关系群众生
命健康安全的大事又该如何管理呢？

" 出路#严控与追溯

设立专门消毒区，严格控制餐具的清洁过
程。对食品原料建立追溯机制，一摊一档案。禁
售可能产生问题的凉拌、生鲜菜等。在有条件
的情况下，可实行集中配送。

! 难题四(环境

油烟、垃圾、噪声，夜排档的几样“衍生品”
让人实在不太平，对这些顽症痼疾又该下点啥
猛药呢？

" 出路#服务与自治

一是通过购买社会服务的方式，聘请保洁
和物业公司，保障环境整洁和宁静，并依据群
众反映，对相关问题突出的摊位警示、整改甚
而清理；二是借鉴虹莘路等“钟点菜场”的群众
自治模式：居民打分评议，末位即被淘汰；摊主
守约重诺，摊位环境自洁。

小小夜排档，考量着城市管理者的勇气
和智慧，如何在政府牵头，公安、城管、工商、
食药监等部门的联动下，如何在“自我管理、
自我教育、自我服务”的群众自治中，让“集约
化管理”的夜排档少些“恼”，多点“好”，我们
很期待。


